

# EL TELEGRAMA

## DEL RIF

Diario independiente y defensor de los intereses de España en Marruecos

ANG IV

Sábado 22 de Julio de 1905

NUM. 1114

### Ecos de la insurrección

#### Retirada del Pretendiente y de Bou-Amama.

Desmedidas proporciones se ha dado á la derrota sufrida por los rebeldes la pasada semana. Informes que merecen entero crédito relatan la sucedido del siguiente modo:

La víspera del combate (8 de Julio) se distribuyeron cinco mil cartuchos entre los contingentes rebeldes, que fueron consumidos al siguiente día, sin ninguna utilidad, pues los adictos á Muley Mohamed pelearon con poco entusiasmo.

A la mañana siguiente se hizo un nuevo reparto, con el que fué rechazado el ataque de la mehallá imperial del día 10. Como de costumbre, las gentes del Pretendiente dispararon sin ton ni son, y bien pronto agotaron las municiones. Cuando pidieron más cartuchos, se les respondió que no quedaban. Los contingentes de las tribus de la izquierda del Muluya, fatigados de su larga permanencia en el campamento, aprovecharon este pretexto para regresar á sus casas, no bastando á volverles de su actitud, ni los ruegos ni las amenazas de sus jefes.

El pseudo Muley Mohamed vió mermadísima sus fuerzas y temiendo un nuevo ataque de la mehallá imperial, decidió retirarse. Si en aquel día las tropas imperiales hubieran perseguido á los rebeldes, seguramente hubiesen dado el golpe de gracia á la insurrección y hasta conseguido apoderarse del enemigo del Sultán.

No lo hicieron á pesar de que se haya dicho lo contrario, y el Roghi pudo retirarse hacia la Alcazaba de L'Ayun Sidi-Melluk. La retirada fué penosa y como faltaban acémilas, hubo necesidad de abandonar muchas tiendas, en la posición que ocupaba en Djennan Sahli.

Los contingentes de Zeklara abandonaron también la causa rebelde y desertaron, mermando todavía más las fuerzas del Pretendiente.

Al siguiente día de la retirada, la caballería del ejército cherifiano, informada de la huida del Roghi, se dirigió á Djennan Sahli, apoderándose de las tiendas y efectos allí abandonados.

Bou-Amama pudo luchar solo contra los imperiales, pero no lo efectuó

y sin combatir, levantó el campamento, instalándolo á seis kilómetros de Kser Hadja, lugar en el que se ha establecido su aliado el Roghi.

Esta es la verdad de lo ocurrido.

El Pretendiente fué derrotado, más que por el valor de los imperiales, por la pasividad de sus adictos, por la defección de los contingentes y en último término, por el poco apoyo que le prestó Bou-Amama.

Mañana completaremos esta información con nuevas noticias que recibimos de uno de nuestros confidentes, que debe regresar hoy de la Alcazaba de Sidi-Melluk, á donde fué enviado por cuenta del TELEGRAMA DEL RIF, para satisfacer la justa expectación que existe, sobre la marcha de la insurrección.

### Junta de Arbitrios

Sesión del día 10 de Julio de 1905

(Copia del acta original)

Presidió el Sr. General Muñiz.

Concurrieron los Vocales Sres. Coronel de Ingenieros, Coronel de Artillería, Jefe de Sanidad, Auditor, Presidente Vicario, Lopez, Serrano, Pérez, Carcaño, Batella, Mayor de Plaza y Coronel de Infantería.

Vocal Secretario, Sr. Ferrer.

Se leyó el acta de la sesión anterior y fué aprobada.

El Sr. Presidente hizo la presentación del Sr. Auditor D. José Muñoz Repiso, que forma parte de la Junta por razón de su cargo.

Seguidamente se procedió al nombramiento de Asesor letrado de la Junta, habiendo sido designado por unanimidad el Sr. Muñoz Repiso.

#### PREGUNTAS Y PROPOSICIONES

El Sr. Ferrer puso en conocimiento de la Junta, que el cable del pararrayos instalado en el Faro, está roto hace tiempo y en vista de que esto supone un peligro para aquel edificio y los próximos, la Junta acordó proceder al arreglo de dicho cable aún cuando no sea la corporación la obligada á ello.

A instancia del mismo Sr. Vocal la Junta tomó el acuerdo de que el Oficial de policía depure con toda minuciosidad las circunstancias que concurren en los individuos que solicitan socorros á fin de que estos no recaigan en personas que no estén necesitadas.

#### ORDEN DEL DIA

Puesta á discusión la pregunta formulada por el Sr. Coronel de Artille-

ria, acerca de si podría autorizarse á los inquilinos de casetas de Mercado, la venta de café en bebida, manifestó dicho Sr. Coronel, que esta pregunta se la habían hecho á él los expresados inquilinos y que aún cuando opina que no debe accederse á ello, no quiso contestar sin antes oír la opinión de la Junta, la cual fué de unánime parecer que no se permitiera dicha venta.

Al ocuparse de otra pregunta del mismo Sr. Coronel, acerca de la situación del ex-jardinero Claudio Peña, y vistos los antecedentes de este individuo según los cuales fué nombrado sereno á propuesta del Ministerio de la Guerra, se acordó vuelva á ocupar dicha plaza si le conviene, cuando haya vacante.

Se trató despues del arreglo de las calles del Polígono, propuesto por el Sr. Serrano; manifestando el señor Presidente que se halla en mal estado el empedrado de la calle de las Peñuelas y parte de la plaza de la Constitución: consecuencia del derribo de una casa, y despues de ligera discusión se acordó que el señor Ingeniero forme un proyecto para el arreglo del expresado empedrado, y el de las calles de Estopiñan, Prim y Toledo, que al parecer son las que se hallan en peores condiciones.

Para las calles del Llano de Santiago que carecen de nombre, fueron acordados los de Alonso Martín, Antonio Falcón, Miguel Zazo, Villafafias y Seijas Lozano, cuyos nombres corresponden á personas que llvaron á cabo hechos heroicos relacionados con la historia de esta plaza.

A propuesta del Vocal Inspector de jardines se confirió en definitiva el nombramiento de jardinero primero á Basilio Fernandez, el cual ha demostrado su suficiencia en el plazo que fijó la Junta.

Enterada la corporación de un oficio de la señora profesora de párvulos del Polígono, manifestando que el local de aquella escuela es insuficiente para contener el número de alumnos que á ella concurren, acordó pase á informe de la 3.ª Sección.

Finalmente se dió cuenta de una instancia promovida por los matarifes exponiendo el exceso de trabajo que les impone el mayor número de reses que se sacrifican; suplicando por tal motivo el aumento de un matarife; y en vista del informe favorable del señor Vocal Inspector de Matarifes la Junta acordó el aumento

solicitado y que el nombramiento recaiga en el individuo que ocupa el número 2 en la relación de los que fueron examinados para ocupar otra plaza igual.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

### Desde Tánger

**El puerto de Tánger. —El Maghzen y la conferencia. —La reorganización del Imperio.**

El embajador alemán, Taltembach, pone grandísimo empeño en obtener la concepción de las obras del puerto de Tánger para Alemania antes de la celebración de la Conferencia.

*Le Temps* publica un telegrama de Tánger, diciendo que los funcionarios marroquíes parece están disgustados por el resultado de la cuestión franco alemana. El Maghzen no había creído nunca en la posibilidad de que la conferencia se celebrara. Por no desecharla, empleará ahora todos los medios para retrasar la reunión.

Aségurase que una de las principales cuestiones que han de tratarse en la Conferencia la constituyen las proposiciones acordadas para la reforma y reorganización del imperio, sobre la base de la participación internacional.

### Un caso de catalepsia

El *Diario de Burgos* da cuenta de un caso de catalepsia verdaderamente curioso y que merece fijar su atención en él los médicos.

Nuestro colega da las siguientes noticias, que creo dignas, y que debe á una hermana de la enferma, la cual tiene actualmente sesenta y dos años.

Hé aquí lo que dicho periódico consignó referente á este caso de catalepsia, estudiado ya por reputados facultativos, que aunque no han podido encontrar la explicación científica, hánselo convencido de que no ha existido superchería, como algunos creyeron:

«El ataque de catalepsia, que desde hace treinta y dos años venía padeciendo la vecina de Villaciencio, Benita de la Fuente, ha cesado, al parecer, de una manera tan repentina como inesperada.

Todos nuestros lectores sabrán, seguramente, que dicha enferma se hallaba postrada en cama y sin conocimiento, desde 1874, sin que durante tanto tiempo halla hablado una palabra, limitándose á exhalar de vez en cuando algún quejido inarticulado.

Su única alimentación ha sido agua, y alguna vez ha tomado pequeñas cantidades de caldo ó leche.

Pues bien; el viernes último, la enferma abrió los ojos, y recobrando súbitamente el habla, expresó sus deseos de abandonar el lecho.

El domingo siguiente su familia la levantó y desde entonces va recobrando rápidamente la salud perdida, siendo de esperar que muy en breve recupere la normalidad de sus funciones fisiológicas aunque todavía no se le ha dado alimentación, por el temor de que su estómago no pueda soportarlo.

Bonita de la Fuente conoce ya á todas las personas de su familia, pero lo extraordinario del caso es que no recuerda nada de lo que le ha ocurrido, y se niega tenazmente á creer que haya estado dormida y sin comer más de treinta y un años.»

## NOTICIAS

### Conduccion

Ayer á las nueve y media fué conducido á la última morada el cadáver de D.<sup>a</sup> Concepcion Ortonoda Labor.

Seguía al féretro, sobre el que se veían varias coronas, numeroso acompañamiento compuesto en su mayor parte de Jefes y Oficiales.

En el duelo vimos al Coronel don José Izquierdo, D. Diego Segura y Comandante D. Eloy Moreira en representación de S. E. el General Gobernador.

En el «Mahón» hablan llegado los jóvenes hijos de la finada Teresa y Justo acompañados por su hermano mayor, los que á bordo se vieron

amargamente sorprendidos con la noticia del fallecimiento de su madre, desarrollándose la triste escena que es de suponer.

Reiteramos á la afligida familia la expresion de nuestro sentido pésame.

### Bautizo

Ayer recibió las aguas bautismales un niño hijo del inteligente operario de esta imprenta D. Pedro Galau Roman.

Apadrinaron al niño D. Mariano Peré y D.<sup>a</sup> Rosa Lopez, quienes obsequiaron espléndidamente á los invitados al acto.

Nuestra enhorabuena á los padres del recién nacido.

### Fabricante

Se encuentra entre nosotros don Jaime Font y Caus, acreditado fabricante de peines, de Barcelona.

### Destino

El comandante del Batallón Disciplinario don Manuel Llanas, ha sido destinado al Regimiento de Extremadura de guarnición en Málaga.

### Recompensas merecidas

Se ha concedido la Cruz de primera clase del Mérito Naval, al capitán del vapor correo «C. de Mahón», don Matias Ruidawets y al sobrecargo D. Heraclio Ramajo, por el brillante comportamiento que observaron con motivo del rescate del laúd «Jóven Dolores».

Nuestra entusiasta enhorabuena.

### Ton a de posesion

Se ha hecho cargo interinamente de la subintendencia de este Gobierno Militar, por ascenso del propietario Sr. Santos, el Comisario de Guerra de 1.<sup>a</sup>, don Marcelino Espallargas.

### Viajeros

En el «C. de Mahón» llegaron el teniente de la guardia civil don Ri-

cardo Ruiz, señora y treinta y dos pasajeros más.

En el mismo vapor marcharon, don Mauro Lleó é hijo, don Emilio Izquierdo y hermano, don José Mazarillo y familia, don Maximino Infante, don Antonio Bernardi y don Fernando Lara.

### Heridos

En el Puerto de Socorro fueron ayer curados José Perez, de una herida que casualmente se inflirió trabajando en el muelle y Diego Sanchez de otra en la cabeza que le inflirió con una piedra un joven con quien jugaba.

Economato Militar - Véase la 4.<sup>a</sup> plana

### Tormenta

Ayer á las seis descargó sobre la plaza una ligera tormenta.

## MODAS

### El último figurin



Vestidos para casa. Blusa abierta con dos hileras de botones. Cuello de puntilla; mangas jamón. Falda con plablas en el delantero.

## EDICTO

### El General Presidente de la Junta de Arbitrios de esta plaza.

Hago saber.—Que atendiendo á la salubridad y aseó y con el fin de evitar escándalos en la playa durante la época de baños, he tenido á bien disponer lo siguiente: 1.<sup>o</sup> Las personas que no hagan uso de las casetas instaladas en la playa de San Lorenzo, deberán bañarse despues de las siete de la mañana efectuándolo en el espacio comprendido entre el muelle provisional concedido á la Junta de Obras del Puerto y la desembocadura del río Oro. 2.<sup>o</sup> Queda terminantemente prohibido que persona alguna se bañe en el espacio comprendido entre las casetas de los baños y el recinto de la Plaza. 3.<sup>o</sup> Para el baño de ganados se destina el trozo de playa comprendido entre la desembocadura del río Oro hasta el final del campo de instrucción. 4.<sup>o</sup> Las personas que contravengan las disposiciones de este edicto, serán castigados con una multa de dos pesetas por cada infracción. 5.<sup>o</sup> Los guardias urbanos y serenos de servicio en la playa y Triana vigilarán el exacto cumplimiento de este edicto.

Méjilla 15 Julio 1905. Vicente Muñoz.—Rubricado.

## SINGER

Esta grandiosa Compañía acaba de instalar un magnífico establecimiento en la calle de San Miguel núm. 11, en el que tiene el gusto de ofrecer al público todas las clases y modelos de sus acreditadas máquinas, las que pueden adquirirse por 250 pesetas semanales.

Tiene además una profesora de bordados, con la obligacion de dar quinientas lecciones gratis á toda señora ó señorita que tenga ó compre la «bovina central».

Vendo toda clase de piezas sueltas, sedas y algodones.

Un carrito seda, 70 céns.

Un id. algodón, 20 id.

Representante: D. Emilio Sanchez.

Folleto de EL TELEGRAMA DEL RÍO (4)

## EL ARLEQUIN

Enrique S. Altamira.

metros de la ventana, desde donde pude oír la conversación.

Juan, cual el hombre persuadido de que ejercía gran influencia en un ser débil, trataba de someterla á sus deseos, proponiéndola su deshonra como único medio de conseguir el matrimonio. La resistencia de Inés fué débil pues algunas amenazas y varias promesas vencieronla y acto seguido se convino el modo de efectuarlo. El Domingo de Piñata iría ella al baile de máscaras con sus padres al café de X en donde él se presentaría disfrazado con un traje de arlequin para no ser conocido; la invitaría á bailar y valiéndose de la confusión de máscaras, subirían á los camareros, saliendo por las secretas escalerillas del café á la calle donde residía una amiga y en cuya casa podrían pasar un rato despues regresarían al baile, quedando así

consumado el acto sin despertar sospecha ni promover escándalo.

Al escuchar con estoica resignación, el venganzoso convino de aquellos miserables, surgió en mi cerebro una horrible idea; necesitaba tomar venganza, pero una venganza que compensara mis sufrimientos; precisaba arrancarle la vida, vortar su sangre y gozar riendo las desesperadas contracciones de su cuerpo en la agonía; las horribles muecas que haría aquel tan bello rostro, en los supremos instantes del estorcer; en aquel momento desapareció mi natural bondad y se presentó con su repulsivo aspecto mi segundo yo; ese engendro de maldados, monstruos de indomita fiereza ingénita en el ser humano desde su nacimiento y que solo se manifiesta en las grandes luchas de la vida.

Aquella noche fué para mí verdaderamente horrible; no podía coordinar una idea y mi cerebro era un volcan; por fin me acosté y sin poder conciliar el sueño, sufrí por unas horas de eterna duración, las extrañas impresiones de una pesadilla de una borrachera de fatídicos pensamientos.

Los primeros albos de una mañana espléndida, sacaronme del letargo; ansioso de aire, abrí el balcón y extasiado permanecí largo rato contemplando el magnífico espectáculo que ofrecían los

unos indolentes resplandores de la aurora, extinguiendo en el horizonte las últimas sombras de la noche.

Tenia combinado un diabólico plan y esto me tranquilizó; el genio del mal habia venido.

Llegó la desenda á la voz que temida noche de la cita; vestime con traje de arlequin y proveyendome de un bien afilado cuchillo que de anto mano habia adquirido y en el que tuvo buen cuidado de inscribir las iniciales J. C. correspondientes al nombre de mi afortunado rival, dirigime al café donde se celebraba el baile.

A la entrada y en una de las primeras mesas, hallabase sentada Inés, á la que acompañaban sus padres.

Al notar mi presencia una súbita alegría resplandeció en su rostro y sin perder mi aparente serenidad aproveché la feliz coincidencia de que la orquesta preludiaba una mazurca para invitarla á bailar; hubo un momento de indecisión, pero al fin, vencida sin duda por el recuerdo de su promesa accedió y juntos subimos las escaleras que conducían á los comedores del restaurant; al pasar por uno de ellos la hice entrar; habia llegado la hora de mi venganza.

Despachó pronto, pues mientras que con la mano izquierda impedíala gritar, tapandola porfo-

# INFORMACION TELEGRAFICA

Servicio especial de la Agencia **Prensa** para **El Telegrama del Rif**

Madrid 20, á las 15.

La «Gaceta»

«La Gaceta», publica hoy los R. D. admitiendo la dimisión del ministro de Hacienda, señor Urzaiz y nombrando para sustituirle á D. José Echeagaray.

**Museo Comercial**

Muy en breve se inaugurará el Museo Comercial establecido en el Centro Hispano Marroquí de Madrid.

**El jefe de los Villaverdistas**

Se afirma que los Villaverdistas han acordado nombrar jefe al ex-ministro de la Gobernación Sr. Gonzalez Besada.

**El paro general**

Transcurre desapercibido el paro general pues trabajan tres cuartas partes de los obreros.

No obstante las autoridades han adoptado precauciones.

**En Salamanca**

**Sesión borrascosa.—Motin,—Concejal gravísimo.**

Salamanca —Ayer tarde celebró sesión el Ayuntamiento para tratar de la prórroga del arriendo de consumos.

Al acto concurrió numeroso público que censuró con dureza á los concejales, produciéndose enorme escándalo. El Alcalde levantó la sesión ordenando despojar la sala.

Numerosos obreros se situaron á la puerta del Ayuntamiento silbando á los concejales á su salida del local y agrediendo al Alcalde. La policía intervino sin lograr disolver á los obreros. De la lucha resultó un obrero herido.

La algarada se generalizó durante la noche, recorriendo los obreros las calles profiriendo gritos ensordecedores.

Próximamente á las 10 asaltaron las oficinas municipales, causando en ellas grandes destrozos. El concejal republicano Sr. Martínez Reira que se hallaba en el edificio, fué perseguido por los amotinados obligándole á arrojarle por el balcón. Al caer en tierra herido, las turbas le maltrataron, dejándole en gravísimo estado.

En vista de la gravedad de las circunstancias se ha reconcentrado la guardia civil y

marchado algunas fuerzas del Ejército para restablecer el orden.

**La crisis agrícola**

**Tahonas asaltadas.—Quejas de los obreros**

Sevilla.—Un grupo de obreros asaltó a ocho varias tahonas, apoderándose del pan que en ellas encontraron.

Al asaltar una sonó un disparo, resultando gravemente herido uno de los obreros.

Se ignora quien efectuara el disparo.

San Lucar.—Los obreros se lamentan de que el Conde de Romanones no visite esta ciudad donde la crisis agrícola adquiere caracteres gravísimos.

**Tormentas**

Segovia.—Un fuerte pedrisco ha destruido por completo la cosecha en el pueblo de Bardilla.

Lérida.—Un fuerte temporal de granizo que descargó ayer sobre la villa de Stor destrozó las cosechas, siendo las pérdidas considerables.

Por consecuencia de esto la crisis agrícola se ha agravado.

**De Rusia**

**Asamblea disuelta**

Moscou.—La policía intentó disolver la Asamblea que celebraban los Zentwos. Los asambleístas opusieron tenaz resistencia, obligando á la policía á abandonar el edificio.

**Marcha de Wite**

Petersburgo.—Con dirección á París ha marchado White y su esposa.

**Cosechas perdidas**

Petersburgo.—La cosecha de forrajes y trigo se ha perdido por completo en Toula, viéndose obligados los labradores á vender el ganado á bajo precio.

En muchas regiones escasea el pan.

Los descargadores de barcos del Volga huelgan.

**Disturbios**

En Riuisik, los obreros se han entregado á toda clase de excesos, asaltando las casas,

siendo impotente la policía y la fuerza pública para contener los desmanes.

Los habitantes abandonan la ciudad.

**DE SAN SEBASTIAN**

**Declaraciones de Montero**

El Presidente del Consejo ha dicho á los periodistas, que declaró al corresponsal del «Eco de París», ser partidario de que se pongan de acuerdo Inglaterra, Francia y España en la cuestión de Marruecos, no abandonando ninguno de los derechos que tiene adquiridos España.

**Manifestaciones de Mollado**

El ministro de jornada, ha dicho á los periodistas que es posible que el Sr. Montero Ríos no vaya este año á Lourizan por obligarle los deberes oficiales á permanecer todo el verano en Madrid.

**Fiestas**

El día 23 se verificará un concierto extraordinario en el Gran Casino; el 24 habrá baile de etiqueta y banquete en el Club marítimo; el 25 los miembros de la Sociedad «San Sebastian Recreación Club», invitará á los marinos ingleses á jugar una partida de foot ball á la cual asistirá el Rey D. Alfonso.

**La cuestión de Marruecos**

Acuerdo previo.—El corresponsal del «Standard» en Tánger, telegrafía que antes de la conferencia, se pondrán de acuerdo Francia, Inglaterra y España sobre varias importantes cuestiones.

**La batalla de Bailén**

Se ha celebrado el XXVII aniversario de la batalla de Bailén con menos esplendor que los años anteriores, efecto de la precaria situación del municipio por la crisis agrícola.

Se nota la falta del elemento militar, lo que se atribuye á la carencia de créditos para el traslado de fuerzas.

**Artillero ahogado**

Segovia.—En el río Eresma ha perecido ahogado el cabo de Artillería Lucio Gomez, resultando infructuosos los tra-

bajos que para salvarle realizó un compañero.

**Funerales**

En Alcalá de Henares se han celebrado solemnes funerales en sufragio del Coronel de húsares de la Princesa D. Manuel Silvela, asistiendo la guarnición y distinguidas personas, presidiendo los hermanos del finado y el Alcalde.

**Lotería Nacional**

Sorteo del 20 Julio 1905.

En el sorteo verificado han resultado premiados lossiguientes números:

15.526 con 150.000 pesetas en Sevilla; 33.450 con 60.000 en Mahón; 23.833 con 40.000 en Vigo; 18.861 con 15.000 en Madrid.

Premios correspondidos á Málaga con 3.000 pesetas.

18.530, 24.454, 3.765, 30.685, 33.260, 35.300, 14.525, 16.482, 5.035 y 14.907.

**Cambios**

Paris. . . . . 32'15

Londres. . . . . 33'20

**EL DÍA RELIGIOSO**

JULIO

22

Sábado

Santos del día.—Santos Teófilo mártir, José Conde, Cirilo obispo y María Magdalena penitente.  
Cultos.—Misa desde las ocho.

**Anuncio**

Prohibiéndose por el Reglamento para el servicio de policía y conservación de los muelles aprobado por esta Junta de Obras en sesión de 11 de Junio de 1904 y Real Orden de 17 de Noviembre del mismo año, que se arrojen á la mar inmundicias, escombros ni basura, se hace saber al público para su observancia, advirtiéndose que de las infracciones se dará cuenta al Excmo. señor General Gobernador militar de esta plaza y menores de Africa para que con arreglo el artículo 9 de dicho Reglamento se impongan las multas que hubiera lugar.

Melilla 17 de Julio de 1905.—El presidente, Manuel Ferrer.—El secretario contador, Manuel Sanchez.

